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Навести мосты

— инфраструктура —

Для башкирской столицы, расположенной 
в «междуречье» Белой и Уфы, мосты игра-
ют роль связующего звена между центром 
и окраинами. Старый Бельский мост с ян-
варя этого года закрыт на ремонт, а новый 
не справляется с трафиком, движение 
грузового транспорта по нему ограниче-
но ночными часами. Почему реконструк-
ция старого моста, о необходимости ко-
торой мостоиспытатели твердили почти 
полвека назад, началась только в этом го-
ду? Мостостроители признают, что иног-
да легче построить новый мост, чем отре-
монтировать старый. Эксперты говорят, 
что решение проблемы мостовых перехо-
дов с наименьшими затратами для бюд-
жета путем реконструкции дает времен-
ный эффект. В мэрии Уфы отмечают, что 
строительство мостов финансируется из 
бюджетов всех уровней.

 
Мостоиспытатели с 1972 года говорят о 

необходимости реконструкции старого, по-
строенного в 1956 году Бельского моста, ко-
торый стал началом федеральной дороги 
Р-240. Первый Затонский мост через Белую 
постройки 1971 года не решал вопрос устра-
нения пробок. Из-за возросшей интенсивно-
сти дорожного движения в 1992 году возве-
ли новый Бельский мост.

В 2004 году плановое обследование выя-
вило сильный износ старого Бельского мо-
ста. С учетом его возможного закрытия и для 
перераспределения трафика на месте Ка-
менной переправы в 2008 году возвели Пу-
гачевский мост в направлении к трассе М5 
через реку Уфа, а в 2016 году — новый Затон-
ский мост, выходящий на трассу М-7.

В 2014 году обследование старого Бельско-
го моста выявило неудовлетворительное со-
стояние конструкций пролетного строения и 
несоответствие их технических параметров 
по габариту проезжей части действующим 
нормативам по нагрузке. Проект, разработан-
ный ОАО «Институт Гипростроймост», пред-

усматривал реконструкцию старого Бельско-
го моста и строительство третьего моста меж-
ду старым и новым. Изначально планирова-
ли заменить деформационные швы, отре-
монтировать и забетонировать плиты проез-
жей части, примыкающие к ним, для времен-
ной эксплуатации моста. В начале года в мэ-
рии оценивали затраты на капитальный ре-
монт моста в более чем 230 млн руб., а пла-
нируемые сроки сдачи — в октябре. В апреле 
глава региона Рустэм Хамитов заявил, что на 
эти цели достаточно 37 млн руб., а объект мо-
жет быть запущен к лету.

Но, приступив к разбору деформацион-
ных швов, специалисты подрядной органи-
зации «Мостоотряд №30» обнаружили, что 
некоторые конструкции изношены.

 «После того, как мы очистили опорные ча-
сти моста, мостоиспытатели обследовали их 
и пришли к выводу о необходимости замены, 
— рассказал председатель Совета директоров 
компании „Уралмостострой“ Павел Рабухин 
в интервью „Ъ“. — Из-за увеличения объемов 
сроки сдвинулись: мы планировали завер-
шить работы к 12 июня, но теперь перенесли 
на вторую половину июля». Также он заявил, 
что отремонтированный мост прослужит не 
более двух-трех лет, и по нему сможет ездить 
только легковой транспорт.

Вставку между старым и новым мостами 
городские власти рассчитывают построить в 
течение двух с половиной лет, ее стоимость 
оценивается в более 3 млрд руб.

С 2015 года власти планируют строитель-
ство моста через Белую в створе улицы Ин-
тернациональной. Проект стоимостью 149 
млн руб. разработан московским институ-
том «Гипростроймост». Строительство пе-
реправы, которая соединит Затон и нача-
ло Черниковки, оценивается в 24,5 млрд 
руб., из них 3 млрд руб. — на строительство 
390-метрового тоннеля, в который «нырнет» 
улица Интернациональная на перекрестке с 
улицей Комарова. Мост длиной 1,2 км в пер-
спективе будет транспортным коридором, 
связывающим федеральные трассы М-5 и 
М-7. Территория строительства ограничена 

рекой Белой, улицами Комарова и Интерна-
циональная, железной дорогой и территори-
ей спортивной школы по биатлону.

Как пояснил „Ъ-Review“ Станислав Ки-
риллов, заместитель начальника Мостоотря-
да №30, возводившего оба Бельских моста и 
занимающегося сейчас реконструкцией ста-
рого, увеличение потребности Уфы в мосто-
вых переходах связано не только с географи-
ческим положением, но и с развитием само-
го города, и соответственно, увеличением ко-
личества автотранспорта и его большегрузно-
сти. Он отметил, что иногда легче построить 
новый мост, чем отремонтировать и рекон-
струировать старый. Так, хотя проект по за-
мене пролетного строения старого Бельско-
го моста был разработан еще в начале 90-х го-
дов, сам ремонт начался только в этом году.

Директор Экспертной группы Veta Дмит-
рий Жарский считает, что вопрос пропуск-
ной способности уфимских мостов обозна-
чен с большим опозданием. Модерниза-
ция Затонского и Бельского мостов приве-
ла лишь к небольшому послаблению трафи-
ка. Увеличение сроков сдачи реконструкции 
Бельского моста показывает, что строитель-
ство нового объекта, соединяющего Затон и 
Черниковку, необходимо реализовать как 
можно скорее. Эксперт отмечает, что подоб-
ная проблема с мостами актуальна и для дру-
гих городов России — в первую очередь влас-
ти стараются решать проблемы с наимень-
шими затратами для бюджета путем рекон-
струкции и замены некоторых материалов, 
что в целом дает лишь временный эффект.

В управлении по строительству, ремонту 
дорог и искусственных сооружений адми-
нистрации Уфы отметили, что строительст-
во мостовых переходов финансируется из 
бюджетов всех уровней, путем включения в 
соответствующие республиканские и феде-
ральные программы.

Майя Иванова

Станислав Челнынцев, генеральный директор 
радиостанции Business FM: 
На мой взгляд, городу не хватает музыки! Не хватает хо-
роших концертов, к нам очень мало приезжают хоро-
шие, качественные музыканты. Хочется, чтобы появля-
лось больше творческих проектов, общегородских и 
мелких.

Дмитрий Эйгенсон, основатель  
digital-агентства BigD: 
Стало больше интересных заведений, арт-площадок, 
причем без пафоса. Умной молодежи становится боль-
ше. Недостатки: нашествие ужасающе безвкусных го-
родских скульптур, уродующих город. Снос деревянной 
старины, которой совсем скоро просто не останется, а 
это большая часть души нашего города. Умных взро-
слых людей становится все меньше.

Валериан Гагин, директор центра современного  
искусства «Облака»:
Большую часть времени своей жизни я провожу на 
работе. Для меня самое качественное изменение — я 
встретил очень много талантливых и необычных людей. 
Достопримечательность Уфы — именно эти люди, 
которые постоянно создают что-то необычное, 
интересное. Я веду программу «Парк искусств» на 
радиостанции, в том году она выходила раз в неделю, в 
этом — уже два раза. На днях мы с командой открыли 
мультимедийную аллею «Уфа — город талантов», это 
наш вклад в «канонизацию» тех людей, которые и есть 
соль нашей земли. 

Кристина Абрамичева, арт-критик:
Уфе не хватает художественного совета, который бу-
дет определять качество и целесообразность город-
ской скульптуры. Потому что дешевые поделки, кото-
рые сейчас бесконтрольно наводнили город — это ка-
кой-то позор.

Расих Ахметвалиев, художник: 
Мы всегда ожидаем больше, чем получаем. На мой 
взгляд, особых изменений нет. Возьмем общественный 
транспорт — все эти старые автобусы всегда казались 
мне словно ритуальными, едущими на кладбище. Нет 
нормальной инфраструктуры. Хорошо, что есть автобу-
сы, но выглядят они ужасно. Что касается близкой мне 
сферы, искусства и культуры, то люди стали чаще, как 
мне кажется, ходить в музеи, посещать выставки. На-
верное, они тянутся к прекрасному, ажиотаж во время 
Ночи музеев — тому доказательство. 

Роберт Юлдашев, кураист, народный артист 
республики:
Я патриот, и мое мнение вряд ли может быть объектив-
ным. Я всегда смотрю на Уфу влюбленными глазами. 
Мне кажется, город хорошеет! Я бы добавил вывесок на 
башкирском языке, это усилило бы национальный коло-
рит и выделило нас, отличало бы от других российских 
городов-миллионников, добавило аутентичности. Часто 
гастролирую, скучаю по Уфе, а когда возвращаюсь — 
это целое событие, и мне здесь очень нравится. 

Айрат Терегулов, директор Башкирского 
государственного художественного музея имени 
М.В. Нестерова: 
Город изменился, конечно, в лучшую сторону. Судя по 
музею, люди больше тянутся к прекрасному. Посещае-

мость все выше и выше, растет не в геометрической 
прогрессии, но ощутимо. А в целом жители Уфы делятся 
на две части: одна приветствует все новое и новые стро-
ения, которые появляются, а вторая — плачет по уходя-
щему, по деревянным памятникам, которые, конечно, 
жаль, но жить в них нельзя. Я где-то посередине. 

Иосиф Марач, предприниматель, директор  
ТК «Центральный»: 
Уфа с каждым годом становится все краше и краше. Го-
сти, которые приезжают к нам, тоже замечают позитив-
ные изменения. Наш город — это оптимальный вариант 
для жизни, мне кажется, что мы живем в гармоничном 
мегаполисе. Может быть, зелени можно было бы доба-
вить, но мы ведь и так — один из самых зеленых городов 
России. 

Дмитрий Король, предприниматель, владелец 
MusicHall27: 
Серьезных изменений за последний год, на мой взгляд, 
не произошло. Обновился пару лет назад парк Лесово-
дов, сейчас развивается парк Кашкадан. Хочется как го-
рожанину, чтобы Уфа обновлялась быстрее, но я с пони-
манием отношусь к тем возможностям, которые у нас 
есть. Может быть, дело в том, что перед саммитами го-
род преобразился очень быстро, и теперь нам не хвата-
ет того темпа? Но все стараются, и мы — столица. 

Дмитрий Михайличенко, политолог: 
Уфа меняется, причем в лучшую сторону. Городские 
власти стали более тщательно и бережно относиться 
к бюджетным средствам. Мэрия готова к диалогу с 
горожанами и постоянно апеллирует к ним. Пробле-
ма в том, что не все уфимцы понимают, что общест-
венное пространство — это их пространство, это их 
среда обитания. Многие привыкли относиться к об-
щественному, как к ничейному, дармовому. Мне им-
понирует предложение уфимской мэрии самим го-
рожанам выбирать названия новых улиц и кварта-
лов. Хотелось бы, чтобы эта инициатива развива-
лась, а не замыкалась в дверях горсовета. Из нега-
тивных моментов отмечу, что далеко не все предста-
вители власти (муниципальной, республиканской, 
федеральной — не суть) в республике воспринима-
ют себя как «слуг народа». Многие по-прежнему мы-
слят категориями «я — начальник, ты — дурак». Эту 
токсичную архаику нужно убивать в себе, иначе мы 
так и будем жить в средневековой конфигурации 
ценностей и норм.

Тимур Лукманов, исполнительный директор 
регионального отделения «Опоры России»: 
Достоинство Уфы — это ее жители. Встречаю очень 
много добрых и порядочных людей, очень часто про-
пускают на дороге, участвуют в благотворительных ак-
циях, хотят трудиться и развиваться. Еще хочу отме-
тить, что лишь в нескольких городах России, в том чи-
сле и в Уфе, самые большие и активные бизнес-сооб-
щества. Поэтому я верю, что моя мечта о доведении 
численности членов ОПОРЫ до 12 тыс. человек впол-
не допустима. Недостатки: слабо развита набережная 
зона отдыха, не раскрыт потенциал парка «Ватан», до-
рожная инфраструктура не соответствует нуждам го-
рода. Количество мостов должно быть больше. Видно, 
что менеджмент города старается меняться, но уро-
вень управления должен поспевать за сов-
ременным развитием. с10

Чего не хватает Уфе?
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Вставку между старым и новым мостами 
городские власти рассчитывают построить  
в течение двух с половиной лет


